

福岡女子大学 理事長・学長からの年頭の挨拶

福岡女子大学の教職員の皆さん、めでたく新春を迎えたことと、お慶び申し上げます。今年も新生福岡女子大学の教育・研究力向上と存在感の確立に、ご支援・ご協力いただきますようお願い申し上げます。

21世紀は「知識基盤社会」の時代と言われています。人類の英知を結集すれば、地球上の人々が平等で幸せになり、安全に過ごすことのできる社会の構築を可能とする解が見つかるかもしれません。現実にはこれらの目標から程遠い状況です。日本いや国一つとっても、国内的には原子力発電停止や再生エネルギーに対する基本的な問題解決のための議論は深まらず、政治・経済面から的小先手の判断で結論を出している場合が多く見受けられます。先進国の一員である日本は、人類が安心・安全で幸福な生活ができる世界の実現に向け、日本の誇る科学技術と緻密・高精度の品質管理技術を有効に活用し、世界の学術・産業の発展のみならず政治・経済と社会の安定化にもっと積極的に貢献すべきです。東洋と西洋の感性をバランス良く持っている日本人の科学技術分野への実力の発揮と貢献、さらに国際的政治・経済問題の解決のための発言力・調整力と行動力により、日本が世界の牽引力となることが世界から大いに期待されていることを日本人が理解し、国際競争力と国際的バランス力を生かしながら、もう少し自信をもって多方面で世界への実質的貢献を果たすべきです。

福岡女子大学は、2006年(平成18年)に独立、公立大学法人となり、2011年(平成23年)4月から教育体制の抜本的改組により、国際文理学部のみの1学部3学科の教育組織として「国際的感性とリーダーシップを兼ね備え、国際的に活躍できる人材育成に強い使命感と責任を持って、教職員一同、国際教育に邁進っています。

福岡女子大学の存在感と知名度向上に教職員一丸となって努力されたここ数年間の結果を、数値で示してみましょう。数値は、教育組織の抜本的改組前後の結果・成果の比較です。

入学者(全入学者に対する県外入学者(留学生を含む)の割合)	26.6 % (2010) → 37.6 % (2012)
入学者最遠県	鳥取県(2009) → 秋田県(2012)
オーブンキャンパス来場者数	686 (2009) → 約2000(2012見込み)
外国人留学生数(WJCを含む)	23 (2009) → 90 (2012年度)
女子大生の海外への短期研修者数	12 (2009) → 130(2011)
学術交流協定校	1 (2008) → 24(2012,17ヶ国)
新聞掲載数(プラスイメージの報道のみ)	数件(2010まで) → 31(2011)

上記の統計・数値は、福岡女子大学の存在感が地方区から全国区に変化しつつあることを示しています。これまでの年間の福岡女子大学の存在感の向上は、福岡県内だけでなく、関東地区を中心とする卒業生・関係者の方でも広く認知されるようになりました。報道機関も含めて、多くの関係者が福岡女子大学の現在の変革と新しい活動分野の拡大を目指していくことを教職員は自覚し、福岡女子大学の改善・改革に今以上に積極的に参加されることを要望します。2011年(平成23年)4月の国際文理学部の新設とともに教育組織の抜本的再編の短期間内でも、福岡女子大学で展開されている教育力と組織力の変化をタイムリーに社会から正しく認められることは重要です。一般に、組織再編から数年間で決まり、それ以後、くら努力しても、一度決まった評価を変えることは大変な努力とエネルギーが必要です。それが、今、福岡女子大学の変革と活動を社会にタイムリーに評価してもらえないければ、昔の女子大と比較して何ら変化のない大学と看されてしまう方がいません。近年、社会的な評価と存在感の低かった福岡女子大学が、社会から高い評価を得られるのはほんの短期間の今しかチャンスはありません。教職員は、このことを肝に銘じて、大学としての使命の向上に努力して下さい。

次に、2013年(平成25年)に福岡女子大学が実施すべき重要項目を説明しましょう。

1)教育:

- ・Short Visit やEAT40 等、国際化教育プログラムへの支援の強化。
- ・学生の国際交流を活路で実現するものにするため、教育・研究に実績のある大学との協定数を増やすとともに、学術交流協定校との連携強化。
- ・体験学習授業の抜本的再編。
- ・TOEFL を含む英語教育の強化。
- ・2015年(平成27年)度からスタートする国際文理学部の大学院組織の実現と国際的に活躍できる大学院教育体制の構築。

2)研究:

- ・省庁や企業が支援・提案する大型プロジェクトへの参入。
- ・学内戦略的研究費の有効利用による大型機器の充実と研究連携チームの立ち上げ。

3)運営・経営:

- ・裁量労働制あるいは勤務時間制のどちらかの就労状態の決定。
- ・ボーナス査定制度を法人化前の原点に戻し、勤務意欲を高める業績評価体制の確立。

裁量労働制の提案は、教員の勤務管理の強化に繋がるものではありません。裁量労働制の導入は、教育者として教員個人が自分の勤務状況を管理することです。裁量労働制は、大学教育機関に勤める教員等にだけに与えられる労働形態で、教員が自分自身を管理するという、大人としているべき制度です。勤務時間制を選択する場合は、出勤・退出時間は定められた規則に従わざるえなくなります。裁量労働制か勤務時間制のどちらかを選択することが就労条件に定められており、現在のようなどちらの制度ともつかない、いまいちな状態の勤務状況は社会通念上、認められません。上記の1)~3)の重点項目は、福岡女子大学の社会的責務や役割として実現すべき項目の一部であり、教育大学としての福岡女子大学の使命には、まだ多くの実施・実現すべき項目があることを教職員は忘れてはなりません。

最後に、新生福岡女子大学の更なる発展に向けた教職員の積極参加と責務について述べましょう。

1)教職員の心構え:

教員は社会の変化、社会からの要望の変化をいち早く察知し、教育や授業に反映させるべきです。学生・社会の望む要望や社会の変化を充分考慮し、現在、実施されている大学の諸規則や規約が、福岡女子大学の発展・変革の足を引っ張っていないか、もう一度、じっくり討論して下さい。

2)学科・学部運営に対する教員の役割分担:

大学の資源(教職員数・勤務時間)は限られているが、今後、大学が教育・研究の変化や社会との連携を強めるために設置すべき委員会数や教職員の貢献度は今まで以上に増えようことが予測されます。そのため、教職員の全員が全ての大学運営に貢献することよ、大学の教育・研究面から非効率的です。委員会での討議や提案は適切な委員会に任せることによって、教育・研究時間確保せざるを得ません。また、委員会をいかに効率的・効果的に運営するかは、委員会の効率・実効性は実質的に34.3%で、約1/3となり、残りの2/3は、教育・研究に使うことになります。また、教育・研究開発の委員会での着手教員参加は、大学として将来の入材育成のために不可欠です。

3)(5+1)S運動の徹底:

教職員が、教育・研究・地域・社会連携・国際貢献に関与する場合には、「責任性・専門性・先見性・スピード・サービス(5S)」を常に考えながら行動すべきです。5Sの実行により、ステークホルダーへあらゆる学生や社会、企業から信頼(1S)を得ることができます。私が前に勤めていた(独)日本学生支援機構(JASSO)で、組織の存続にかかわる中期計画の未達成状態が続いたとき、文部科学大臣管理の特別調査委員会が設置され、JASSO構成員の意識調査がありました。意識調査の結果、職員が(5+1)S運動を良く理解し、勤務意識・意欲も高いことが明らかとなり、JASSOの存続問題どころか事業達成のための国からの支援の増加も決定され、組織の改善・強化に大いに役立ったといづれ経験をしたこともあります。

4)同窓会との連携強化:

昨年より、4月に開学記念式典を開催し、開学記念日とホームカミングデーとを一体化し、大学と同窓会との連携を強化しています。10年後の2023年には福岡女子大学は開学100周年を迎えることになります。同窓会の協力と支援無くでは、福岡女子大学の教育・研究・地域・社会連携・国際貢献の活動強化と実効的な展開は非常に限られたものになります。今年は、4月20日(土)に開学記念式典と同窓生のホームカミングを同時に開催します。スタートで医療支援のボランティア活動を行っているNPO法人HOSPITALS代表者の川原尚行氏による記念講演を予定しています。開学記念式典は大学の重要な行事の一つであり、教職員の式典への参加は職務の一部と考え、積極的参加をお願いします。

福岡女子大学の教育・研究と社会・国際貢献における成果を目に見える形で社会に還元することと、それに基づく福岡女子大学の存在感の確立が、現在、福岡女子大学に社会から強く求められています。教職員は福岡女子大学で勤務すること、学生はそこで学ぶことに誇りを持てる福岡女子大学を構築することが、現在、大学で働いている全教職員の義務・責務であることをお願いして、新春の挨拶いたします。